

En torno a los libros.-

"Defensa de la Tierra", del recordado escritor Luis Oyarzún

El reciente congreso de expertos en asuntos ambientales de América Latina y el Caribe, que se ha realizado en Santiago, auspiciado por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), nos llevó a recordar al intelectual riguroso, escritor sobresaliente e incansable viajero, Luis Oyarzún (1920-1972). Este aforar nos llevó a su obra "Defensa de la Tierra" (Edic. Universitaria, 1973).

Obra breve, cercana a una centena de páginas. Se inicia con un prólogo de otro gran maestro de la filosofía, Jorge Millas. En él, muestra la pasión de ver del esteta y humanista Luis Oyarzún. A través de sus páginas, se nos exponen temas como: Defensa de la Tierra, Chile y los árboles, Una experiencia de los pehuénches, La necesidad de los árboles, La sobrevivencia de Chile, Ramajes del desierto, Entre árboles, Flores silvestres de Chile, La sequía, Orquídeas chilenas, La destrucción del medio, El sonog de Santiago, Poesía y Poesía, y finalmente, La voz admonitoria.

La voz del autor se escucha hoy quizás más fuerte que nunca, en este año de sequía amenazante y de contaminación de nuestra capital. Hizo lo decimos, pues el pensador caía más hondo de lo que podemos imaginarnos, al mirar cómo la Tierra se destruye por la mano atrevida e irresponsable del hombre. Así nos expresa en una página: "...está desapareciendo debajo de nuestros pies la tierra que amamos, esta capa sensible de minerales y bacterias, hecha con el sudor humano y con hojas milenarias; esta magia germinal donde crecen la hierba y los árboles con sus ramas, sus flores y sus frutos, este manto delgado que nutrió a nuestros abuelos, a sus crías y rebeldes. Esta piel del planeta que nos fue dada para administrarla con amor, esta esterilizándose. La avidez, la ignorancia, la incuria todos los males del alma empobrecen la tierra y la destruyen. La tierra está enferma de nuestra alma".

Este trozo, elegido al azar entre el centenar de hermosas páginas de la obra, nos muestra el profundo espíritu que anima al autor, quien no nos entrega el dato eruditio, tan en boga, cuando se habla del problema ecológico, ya que ello es coquetón oíro a los expertos, cuando nos expresan, cifras como: En todo el mundo los desiertos se extienden 60 km² cuadrados por día, o bien, en tal país 1.500 millones de personas están talando árboles a mayor velocidad de la que pueden crecer. Se destruyen 20 hectáreas de selvas tropicales por minuto; o aquél que dice, que en África quedan menos de 20.000 rinocerontes negros, pues al año se matan unos 3.000. En resumen, cifras que quizás ya no asustan al hombre común, pues su vida se mueve en lecturas siderales de cifras, que le entregan los informes económicos diarios. Ciencia que predomina en cada acto humano contemporáneo, pues se vive sólo para ella y por ella. De aquí que la obra del maestro Oyarzún sea quizás única para defender el medio ambiente, pues va al alma del hombre, casi con un sentido de profeta del siglo XXI. Basta apuntar, como ejemplo de lo que expresamos, esta cita:

"La preservación del suelo es un deber sagrado. AMA a la tierra como a tí mismo, debió también decirse. Mas los hombres no acertaron a amarnos a nosotros mismos. La tierra que nos rodea es el espejo del alma humana. Mas el hombre quiere romper su espejo. Tala y quema los bosques, suelta cabras de diente pectoroso en las quebradas y convierte al humus engendrador de suelos en ceniza muerta, en fibra deshilachada bajo el sol, escarnecedor implacable".

Cuando se refiere a nuestra tierra chilena, al leer se nos contrae el alma, pues la llega que llevamos por nuestra irresponsabilidad ecológica, es estremecida con estas palabras: "La nuestra, la tierra chilena, es el

"Defensa de la tierra", del recordado escritor Luis Oyarzún

[artículo] León Santoro Funes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santoro Funes, León César

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Defensa de la tierra", del recordado escritor Luis Oyarzún [artículo] León Santoro Funes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)